



LAS RELIQUIIAS DE LA ESQUINA

Periódico "Cambio", 12-12-10

El suplemento cultural de Cambio, La Esquina, abrió en sus páginas, desde hace un año, espacios para la reflexión de diferentes temas que tienen que ver con el conjunto de los bolivianos. En las últimas semanas ha permitido acceder a documentos de singular importancia gracias al excelente trabajo del historiador Luis Oporto Ordóñez, quien es director de la Biblioteca y Archivo Histórico de la Asamblea Legislativa Plurinacional. El pasado domingo, Oporto nos entregó una joya histórica como son las actas de la Asamblea Constituyente de Bolivia de 1826, levantadas por varios escribanos de la época.

En aquellos manuscritos puede leerse con claridad el relato de lo que aconteció en el evento histórico. Se recoge, por ejemplo, el mensaje del Mariscal Sucre, que se refiere a los indígenas: “Los indígenas, esta parte originaria de nuestro pueblo, la más digna del goce de los beneficios de la independencia, oprimida todavía por las costumbres de humillarlos, han sido rescatados en gran parte de los ultrajes con que eran tratados; pero ellos no están aún en la dignidad de hombres. Toda la fuerza del gobierno para arrebatarnos de la injusticia y del crimen no ha bastado para volver a esta clase infortunada de su condición y abatimiento”. Ya entonces el tema fue tomado en cuenta por los libertadores. En la edición de hoy, otra entrega singular. Se trata de la Memoria del general en jefe del Ejército Libertador, Sucre, que “es de altísimo valor para la historia, pues explica la creación misma de Bolivia”. Se trata de otra contribución de Oporto que, no cabe duda, le da a La Esquina, de Cambio, un plus histórico y literario de gran valía y que se debe reconocer.

